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Мои попытки взять интервью у первого проректора ТюмГУ Евгения Борисовича 
Заболотного были тщетны. В назначенное время в приемной меня встречала миловидная 
секретарша с единственной просьбой - подождать. И я ждал. Беспрерывно в кабинет 
входили и выходили люди, не умолкал телефон, а когда истекал отпущенный мне час для 
интервью, ни с чем отправлялся восвояси. Только рано утром. задолго до начала рабоче
го дня. у Евгения Борисовича нашлось 60 минут для общения со мной. Очевидно, я 
увидел в кабинете ту же картину, что и все, кто заходит к проректору, - груда папок и 
дел. Катастрофически не хватает времени разобрать бумаги на работе. Приходится 
брать домой. Но я не жалуюсь. К тому же визирование документов не считаю бо.льшой 
работой».

Л разговор наш начался с темы, приятной для Евгения Борисовича, 
с награждения его медалью ордена За заслуги перед отечеством II степени. 
И скорее в отместку за бесцельно потраченное время, вырвалось...

- Евгений Борисович, дырочку на 
лапкаяе уже приготовили?
- Вы об этом. - и взгляд проректора устре

мился на указ президента. - Конечно, приятно, 
когда твой труд замечают. Особенно приятно 
получать правительственную награду. Но я свя
зываю это, прежде всего, и с оценкой работы 
университета, с которым, так уж получилось, свя
зана вся моя жизнь, и с награждением нашего 
ректора. Но в то же время, это. конечно, и оценка 
моего скромного труда, вклада, который я вно
шу в общее дело, в развитие Тюменского госу
дарственного университета как крупнейшего ре
гионального центра образования.

- А как вообще относитесь к наградам и 
почестям?
- Когда это заслуженно, то отношусь хоро

шо и поддерживаю. По роду обязанностей через 
мои руки за последние годы прошло множество 
натра дныт дел. Безусловно, это .люди, заслужи
вающие уважения. Может быть, некоторых на
грады находят слишком поздно. Ведь мы часто 
уделяем недостаточно внимания тому, чтобы не 
только материально, но и морально поддержать 
.людей.

- Будем надеяться, это у вас не первая 
и не последняя награда.
- То, что первая. - факт, а последняя .ли - 

посмотрим- Я к ним не стремлюсь и больше ста
раюсь находиться в тени.

- Так пора выходить из тени. Или вас 
прельщает статус «серого кардинала?
- А при чем здесь «серый кардинал ? Скром

ный труженик, вот и все (смеется).
- И все-таки, награда - это своеобраз
ная арифметическая черта. Пора 
подводить предварительные итоги - что 
удалось сделать, что еще только пред
стоит сделать. Наступило время поду
мать и над собственной жизнью. Тем 
более в нынешнем году исполнилось 
десять лет вашем} «проректорству».
- В таких случаях я вспоминаю слова Миха

ила Задорнова: 'С возрастом у человека возни
кают три проблемы - атеросклероз, маразм и 
юбилеи^ . Видимо, я подхожу именно к таком) 
возрасту, и проблемы эти приближаются. Дей
ствительно. 2001-2002 годы для меня в какой- 
то мере юбилейные. Первого сентября исполни

лось десять лет, как я работаю проректором. в 
ноябре - 25 лет моей работы в университете, 
если считать с того момента, когда я возглавил 
комитет комсомо.ла. а в сентябре блдлтаего года 
- 30 лет. как поступил на историко-филологи
ческий факультет. Лично для меня это важные 
события и повод оглянуться назад. По крайней 
мере есть на что обратить внимание. Хотя, един
ственное. о чем я всегда жалею. - о стремитель
но бегущем времени. Не заметал, как пролетели 
тридцать лет. До сих пор в памяти тот мартовс
кий вечер 1972 года , когда впервые переступил 
порог университета, тогда еще педагогического 
института, чтобы разведать обстановку, и сол
нечные дни июля - пора вступительных экзаме
нов. И. кажется, еще вчера был сентябрь 91-го, 
когда я сел в кресло проректора.

- В маразме вас трудно пока заподозрить. 
Даты выдаете с компьютерной точностью. 
Хотя, совсем забыл, что вы по специаль
ности историк и запоминать события - ваша 

профессиональная черта. Может быть, н 
вспомните, как все начиналось?
- А начиналось очень просто. Историко-фи

лологический факультет, как ни покажется стран
ным сегодня, яв-ля-лся одним из самых престиж
ных. Еще не было юридического, финансового 
факультетов и выбор специальностей был гораз
до скромнее. На этом фоне наш факультет вы
делялся самым бо.лыпим конкурсом - семь чело
век на место. Забегая вперед, скажу, что не слу
чайно и набор студентов был самым сильным. 
Из нашей группы вышло три доктора наук. Это 
Наталья Петровна Носова, Владимир Геннадь
евич Богомяков и ваш покорный слуга, преуспе
вающие бизнесмены Петр Журавков и Алек
сандр Девятков. Поэтому, испытывая влечение 
к гуманитарному образованию. я и оказался на 
историко-филологическом факультете. И вот мар
товским вечером мы пришли в университет с моей 
одноклассницей, которая собиралась поступать 
на филологию...

- Первая .любовь?
- Почти угадали. Скажем так - увлечение. 

Уже после занятий мы попали как раз на кафед
ру филологического отделения, где оставались 
два наших прекрасных, старейших преподавате
ля - .Хазарь Вольфович Полонский и Мария 
Алексеевна Романова. И надо отдать им до.лж- 
ное. мне это запомнилось на всю жизнь, они 
очень многое рассказали нам о том. чем занима
ются преподаватели и студенты, кого готовят на 
факультете. А потом .Хазарь Во.льфович сказал: 
«Я уверен, ребята, у вас все получится. Через 
пять лет вы окончите университет. и я обяза
тельно приглашу вашу очаровательную спутницу 
на танец, а вы. молодой человек, станцуете с 
Марией Алексеевной . Хотя станцевать уже не 
удалось, выпускные вечера у нас проходили от
дельно. но слова .Хазаря Во.льфовича оказались 
пророческими.

(Окончание на стр. 4)
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Традиционный День редактора районных (городских) газет под 
эгидой Департамента информационной политики администрации 
1 юменской области состоялся 26 и 27 сентября (кстати, такие встречи 
проходят одни раз в квартал). В разговоре с редакторами, представляв
шими 26 районов нашего города, участвовали: вице-губернатор 
В,В.Якушев, руководитель аппарата губернатора области О.П.Векши
на, председатель Комитета по управлению государственным имуще
ством области В.В.Кулешов.

14а заседании обсуждались все вопросы, касающиеся организацион
ных и финансовых проблем работы органов печати, о положении дел в 
области и о дальнейших планах в связи с этим. День редактора 
состоялся в профилактическом санатории "Зея" на Верхнем Бору.

HjLjC.Ab+vW.'Vt

В "Ребячьей Республике" с 26 по 30 сентября состоялся региональный семинар на 
тему "Организация внеучебной работы в вузах и филиалах". В семинаре приняли 
участие: В.И.Загвязинскин - академик РАО, председатель тюменского научного центра 
СО РАО, зав. кафедрой общей и социальной педагогики ТюмГУ; О.А. Голченов - 
ведущий специалист Управления воспитания и дополнительного образования Минобразо
вания РФ; В.В.Долгушин - заместитель Департамента образования и науки администра
ции Тюменской области; Н.А.Ермакова - проректор по внеучебной работе ТюмГУ, 
председатель комиссии по внеучебной работе совета ректоров вузов Тюменской области.

В рамках семинара проведено обучение и консультирование ^-частников посредством 
проведения лекций, "круглых столов", деловых игр, тренингов. Тематика достаточно 
широка: посвящена вопросам о состоянии воспитательной деятельности в современной 
высшей школе, перспективам развития высшего образования в регионе, управления и 
организации внеаудиторной работы со студентами в вузах Тюменской области. 1 остями 
программы стали представители администрации города: заместитель губернатора 1 юменс
кой области А.В.Артюхов, председатель Комитета по делам молодежи и торизму 
администрации Тюменской области О.А.Кузнечевских, председатель Комитета по борьбе 
с наркоманией администрации Тюменской области С.И.Бмлкей,
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d пятницу Z/ сентяоря в здании ооластнон админист
рации состоялась пресс-конференция, на которой губерна
тор Тюменской области Сергей Собянин и председатель 

Государственной инвестиционной корпорации" (Госннкор) 
Владимир Чернов в присутствии журналистов подписали 
соглашение о сотрудничестве. Суть договора - вложение 
инвестиций в предприятия нашего региона. Владимир 
Чернов отметил, что на сегодняшний день основа деятель
ности Госинкора заключается как раз в работе на регио
нальном уровне. Недавно были подписаны аналогичные 
соглашения в Уральском округе, с Омской областью и 
республикой Комн. Вложение денег в Тюменской области 
будет осуществляться в основном в деревообрабатывающие 
и текстильные производства. Сергей Собянин заметил, что 
будет замечательно, если при помощи Госинкора удастся 
нроннвестнравать лесную отрасль. Всего различных 
проектов, по его словам, подготовлено на 20 миллиардов 
рублей. Подписав договор и обменявшись папками, оба 
руководителя выразили надежду на то, что сотрудничество 
будет выгодным и полезным дли обеих сторон.

Л

. ,пропюл в Тюменской области Мероприятий по чествованию старшего поколения 
бы'■-о Hp’.-uf /;*■><•' немило Так. в Тюм1У свои* ветеранов 1 октября Встречали у парадного 
под-ыгвла. Им продт mi нитрировали много интересного. 11ропели экскурсию по музею, 
накярмили ламечет» >-ьиым обедом. показали номера >:удож*ч тиенной ёамодвятельности.

В конце сентября состоялось очередное заседание Iюменской областной Думы. 
Депутаты произвели настоящую сенсацию в текущем политическом сезоне: приняли 
(индию’! ня 7002 г.1.;, I акого в hi тории нашего законодательного собрания еще нс было, 
чтоб три месяца до наступления нового года был принят основной финансовый закон 
области!

Как и ожидалось, больших дискуссий на этом ижедаййи нс случилось, ведь прякти- 
ческн I" г параметры бюджета заранее согласовывались в разных комиссиях при участки 
зйиитсре'озйнны?. сторон. Бюджет. по отзывам чк< портов, реален, имеет социальную 
направм-нн»пь. а iv пожелания депутатов, что нс вошли в втот документ, будут учиты
вать'я при исполнении бюджета, что называется, в рабочем порядке. Гак что будем жить

11 еще один важный вопрш угеердимт думцы: состав окружных и территориальных 
комиссий на Предстоящих выборах в Думу, которые состоятся 16 декабря этого года.

З.оо-р.т :• I отмени и городах области юепштся День здоронья. Он проводится 
(ю р,5с.1ыриженню губернатора Сергея ( обпннна, который 7 сентябри подписал 
,■ ■■. лиг но этому ноноду н отныне день здоровья станет традиционным и
| л-, нрлтолнть .hi., р./’. i> год Цель новпшк,тении • развитие массовой фнличег •

>,уч-.туры и ПОЙ\ЛирНл.тЦ,НЙ чдорового образа жизни.
&.• i>. г V районах юга области уже готова программа проведения праздника, I ак. 

. ('-.'v-Hibi ' V районе чк тоитгя aviwwci Аттический кросс среди школьников на
.1 1 ДО ' 5 КНЛОМС1 рОП, ПрОЙД)*! ТурННрЫ ПО ШйХМВЗДМ. Н<1( TOAbHUMV 

irj(Hiu ), .'ipMcnojfrv В 5 патт ком районе Намечены со}ншнонання ПО греко-римской 
г , ' футболу, П1|»гвом\ спорт)' Н карате. В А(юмншсв< ком селяне сыграю!
■ .... .f.\..ioy, йряюду! гонки на велосипедах. причглГв состяыпшяк Приму! 
• о р,т!> .юн.и райониой адмнннс трацим. 11сдобные и,с <орешювання нройдуг
;• - .-. т.ю.’ч районах области Бог.тю афиша йраидннка н в областном цунт/ю, день
;.. юпан ю МИО.ГЮМ А В I 1ОМСНИ праидинц спирта |1аЧНГ'1Х’М у админнст -
'. .j-u {«;■: .,т.. Лдг> I. будет даН старт мйрл<|юну, эстафете, safteiy здоровья, в 

rot , п >то5лгю < ( тр'ЫгмаиГ будет Ш’ряТЬ в футбОА, волейбол...
ющнё День здоровья пройдет я марте 2(102 года и будет посвящен 8 

ОСНОВНОМ ЛЫЖНЫМ ГОНКДМ.

Полосц подготовили: Й.Гецевич, О.Иванус, Б.Логинов А.Платонов.
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ГРАЖДАНСКИМ ПРОЕКТ?-' 
РОССИЙСКОЙ ВЛАСТИ Jb

Несомненно, что политическая элита, 
группирующаяся вокруг В.В.Путина, уже 
несколько лет проводит реформирование обще
ственно-политической структуры России. 
Одновременно с "упорядочиванием" партийной 
жизни, изменениями федеративных отношений, 
разворачивается политическая работа в отношении 
широкого спектра общественных организаций.

К сожалению, до сих пор остается неясным, 
*гь ли у президента и его окружения четкое 
Ч^дставление о конечных целях ведущейся 
перестройки и ее последствиях для гражданской 
общности России, или же все происходящее есть 
лишь технократические решения проблем и нужд, 
возникающих в ходе реализации по наитию 
осознаваемого проекта. Не будем предаваться 
гаданиям по этому поводу, а обратим свое 
внимание на уже реализуемые проекты. О 
партийной перестройке, прошедшей летом и 
нынешней осенью, писалось уже не раз. Феде
ральные проекты пока больше известны по слухам 
и контурам федеральных округов. Поэтому 
присмотримся к административным деяниям на 
поле общественных организаций.

12 июня 2001 г. Владимир Путин встретился 
с представителями 30 неполитических организа
ций. В День России президент обсуждал со 
своими собеседниками проблемы построения 
гражданского общества. И хотя подчеркивалось, 
что это первая за 10 лет встреча российского 
президента с представителями общественности, 
посвященная вопросам взаимодействия самодея
тельных организаций с властью, это не совсем

Еще в феврале 1994 г. распоряжением Б. 
Ельцина была создана Общественная палата при 
президенте России. Представители 250 организа
ций - от профсоюзов до религиозных конфессий - 
принимали участие в выработке для органов 
государственной власти рекомендаций по широко
му спектру вопросов. Здесь были и ситуация с 
правами человека, и местное самоуправление, и 
положение русскоязычных граждан в странах 
СНГ и Балтии. Однако уже осенью того же года 
администрация президента резко сузила возмож
ности влияния Палаты на выработку конкретных 
решений. Через некоторое время на обломках 
Общественной палаты возник политический 

консультативный совет, роль которого была 
ничтожна. Критики ельциновского режима 
утверждали, что подобное развитие ситуации 
связано с испугом, который вызвал у чиновников 
орган, собравший тех, кто не боялся высказывать 
собственное и не всегда лестное для государствен
ной администрации мнение.

Но это дела давно минувших дней, нам 
гораздо важнее, что будет сейчас. Пугинская 
администрация по многим проявлениям отличается 
от ельцинского режима. В чем-то она лучше, а в 
чем-то - надо еще посмотреть. Несомненно, что 
политическое окружение нынешнего президента 
пытается построить т.н. "управляемую демокра
тию". Это желание продиктовано стремлением 
хоть как-то упорядочить хаотическую и тревожа
щую власть деятельность партий в органах 
представительной и исполнительной власти. 
Проявляется здесь и попытка подготовить кана.\ы 
контролируемого проявления общественного 
недовольства и активности, ожидаемых в ходе 
дальнейшего проведения социально-экономических 
реформ. Тезис об "управляемой демократии" 
навеян и советскими воспоминаниями современ
ных правителей, чье социальное и политическое 
формирование прошло во времена "процветающего 
брежневизма", причем правящий ныне слой был в 
то время не сторонником диссидентов, а частью 
советско-коммунистической номенклатуры и 
вполне устроенной в жизни интеллигенцией. То 
есть они сегодня, в определенной степени, 
воспроизводят свой прежний управленческий опыт 
и представления о нормальной, с их точки зрения, 
системе общественных и государственно-полити
ческих отношений. Симптоматичными являются и 
ссылки на опыт французского президента Шарля 
де Голля, осуществлявшего в 1950-е - 1960-е гт. 
перестройку государства и общества в так 
называемом "режиме личной власти".

Итак, правящая группа стремится к управляе
мости общественно-политическими процессами и 
важную роль в этом отводится зонтичным 
организациям. Эти институции призваны аккуму
лировать общественную энергию населения, 
направить ее в наиболее приемлемое для власти 
русло и служить неким каналом пропаганды в

Игорь Бобров 

пользу власть предержащих и доведения до них 
настроений в той или иной мере структурирован
ной части общества. Вероятно, эти самые 
функции и должен выполнять некий Гражданский 
форум, о создании которого была достигнута 
договоренность в июне 2001 г. на указанной 
выше встрече.

В ноябре планируется провести заседание 
Гражданского форума, в подготовке которого уже 
сейчас принимают з'частие до 250 объединений и 
союзов (всего в России насчитывается до 300 
тыс. неправительственных организаций, объединя
ющих в своих рядах около 2,5 млн. граждан). 
Что же ожидают от создания подобной формации 
те, кто ее создает?

Для начала обратим свое внимание на 
инициаторов. Кремлевские кураторы обществен
ных и политических организаций, приближенные 
к администрации президента политтехнологи и 
сам Путин, неоднократно делали заявления, 
позволяющие пролить некую толику света на их 
чаяния. Единение общественности с управляющей 
элитой необходимо последней для того, чтобы 
"общество в целом разделило с властью ответ
ственность за социально-экономическую ситуацию 
в стране". Понимая, что подобное невозможно в 
стране, где значительная часть избирателей 
проголосовала за оппозицию или проявила 
безучастность к выборам, и даже избранные 
представители населения не имеют необходимых 
рычагов воздействия на исполнительную власть, 
инициаторы Гражданского форума делают 
необходимые обещания "приблизить общественни
ков к рулю государства". Так, В.Путин говорил о 
необходимости "допустить общество к выработке 
решений" социально-экономического характера. 
По мысли кремлевской администрации, этот 
процесс будет осуществляться в рамках "граждан
ского союза, с которым президент России может 
встречаться с некоторой регулярностью".

Правда, отдельные советники президента 
хотели бы далеко не все общественные организа
ции видеть в составе подобного совета. Так, 
Г. Павловский прилагает немалые усилия к 
недопущению в этот круг нонконформистских 
организаций, как-то: "Гринпис”, независимые 

"зеленые", "Мемориал", другие правозащитные 
организации, а также Конфедерации союзов 
потребителей, переселенческих структур. Принци
пиальное оппонирование властям со стороны 
подобных формаций, видимо, считается неконст
руктивным д\я налаживания взаимодействия 
правящей элиты и общественности. Однако 
отметим, что не все кремлевские сидельцы так 
непримиримы в отношении диссидентствующих 
структур. С ними встречался, например, замглавы 
администрации президента В. Сурков.

Итак, власть предлагает создать канал 
непосредственного доступа общественников к 
президенту в обмен на усилия по моби.\изации 
масс в целях политической стабилизации.

Постараемся рассмотреть и позицию тех, кто 
откликнулся на предложение о создании Граж
данского форума. Отметим, что это весьма 
разнообразные люди и организации. Здесь 
космонавт Акексей Леонов, хоккеист Владисхав 
Третьяк, киноактер Евгений Матвеев, скрипач 
Владимир Спиваков; депутат Госдумы, "яблоч
ник" и одновременно оппозиционер Явлинскому, 
Вячеслав Игрунов. Разброс организаций тоже 
велик - от обществ садоводов и ювелиров- 
надомников до независимого Института проблем 
гражданского общества. Как представляется, всех 
их сплотила вера в то, что при президенте 
Путине есть надежда повернуть власть .лицом к 
интересам населения. Именно поэтому и перечис
ленные, и неупомянутые граждане и организации 
ухватились за Гражданский форум, чьей целью 
декларируется в том числе и создание механизмов 
гражданского общества. Наладить конструктив
ные контакты с властью, получить еще один 
канал для доведения общественного мнения по 
социально-экономическим вопросам, оказать 
воздействие на власть в интересах демократиза
ции и формирования социальной экономики, 
минимизировать подозрительность и конфликт
ность государственной элиты и некоторых слоев 
общества - вот цели, которые преследуют 
откликнувшиеся на призыв президента.

Тем не менее, кроме точек зрения, соучаству
ющих в создании Гражданского форума, есть и 
мнение сомневающихся в целях этой затеи. 
Современные российские нонконформисты 
указывают, что данные кремлевские планы сильно 
отдают "примитивной советской кампанейщиной и 
серьезного разговора на предстоящем форуме не 
получится". Вообще, по мнению оппонентов, дико 
говорить о формировании гражданского общества 
под патронажем государства. Они утверждают, 
что когда государство начинает подобный 
эксперимент, речь быстрее всего идет о манипуля
ции общественным мнением, а не о расширении 
ответственности власти перед народом.

Вот с такими представлениями и целями 
подходят различные политические и общественные 
силы страны к новой фазе осуществления проекта 
"Гражданский форум".

ГДЕНЬ УЧИТЕЛЯ

Она раб 
в школе
с шести

Ольга Анатольевна Фатыкова - учитель 
начальных классов в средней школе №60 
областного центра. С детишками работает уже 
12 лет, с того самого времени, когда окончила 
Тюменское педагогическое училище. Сейчас, 
правда, Ольга снова учится в высшей педагоги
ческой школе ТюмГУ.

На вопрос, почему она до сих пор не ушла 
из школы, как многие ее коллеги, ответила: "Я 
выбирала профессию, где можно было бы 
проявить и творчество, и выдумку, и фантазию. 
И вообще, вероятно, это мое призвание. Уже с 
6-7 лет я усаживала подружек на урок и играла 
с ними в школу. Все было всерьез, как во 
взрослой жизни: вели журнал успеваемости, 
выставляли оценки". Похоже, профессию наша 
героиня выбрала еще в раннем детстве и до сих 
остается преданной ей, несмотря на трудности. 
Кстати, ни разу в нашем разговоре она не 
упомянула про проблемы с деньгами. Хотя по 
ее мнению, в школе надо многое менять. 
Например, государство должно проявить заботу 
о том, чтобы все наши школы были хорошо 
оборудованы. И не только компьютерами, о 
которых все говорят. Школа - это особый мир, 
и в нем все должно бьггь гармонично. Бессмыс
ленно "пичкать" кабинеты современным оборудо-

ванием, если они будут неуютными, если 
покраска стен будет наводить тоску или от них 
веет холодом.

А еще, по ее мнению, следует изменить 
систему воспитания. Детей надо готовить к 
жизни так, чтобы они стали образованными и 
культурными гражданами своей страны.

У Ольги Александровны есть все: любимый 
-муж, любимый сын Руслан, мама, папа, сестра, 
племянники. И хобби, конечно: она любит 
возиться на даче, увлекается хореографией и 
музыкой.

"О чем мечтаю? - переспросила героиня. - 
Работать в современной школе. И иметь 
собственную квартиру. Ну и, конечно, подарить 
Русланчику братика или сестричку. А еще очень 
хочу, чтобы дети не забывали нас, учителей. 
Чтобы были всегда приветливы и ответственны 
за себя и окружающий мир. А когда я буду 
старенькой, приходили ко мне поболтать и 
попить чай".

Р.Репина

г
ЭКОНОМИКАj

Ожидания военных действий и углубления 
экономического спада в мировой экономики 
усугубили негативное положение финансовых 
рынков. Однако в соответствии с известной 
биржевой концепцией - "покупай, когда все плохо, 
продавай, когда все хорошо", можно сделать 
предположение, что самую болезненную часть 
падения фондовые рынки уже проделали.

На 22 сентября 2001 г. курс евро-доллар 
составлял 0,915, доллар-йена - 116,7, английский 
фунт-доллар - 1,457. Курс российского рубля к 
доллару США составил 29,40 (-0,05 руб. за 
неделю), курс рубля к евро - 27,1 (+1,2% за 
неделю).

Распространены страхи, что доллар должен 
значительно снизиться на мировых и внутреннем 
валютных рынках. Указанные страхи подкрепля
ются заверениями должностных лиц различного 
уровня, что краха не будет, а в их основе лежит 
рецессия в США, высокая долговая нагрузка 
американской экономики. Тем не менее в настоя
щее время евро не может преодолеть сопротивление 
в 94 цента и остается в долгосрочном падающем 
коридоре, укрепление йены на мировом валютном 
рынке подрывает экспортный потенциал страны, 
находящейся в рецессии. В связи с этим Европей
ский и Японский Центральные банки проводят 
интервенции против укрепления йены. У сторон
ников единой европейской валюты должно 
вызвать обеспокоенность сильное падение евро по 
отношению к швейцарскому франку.

Цена на золото в конце прошедшей недели 
составила 291 долл./унц., цена на серебро - 4,6 
долл./унц. (серебро не смогло пробить сопротивле
ние в 4,8 долл./унц.). Цены на биржевые товары 
и нефть снизились: палладий - 440, платина - 480, 
цена срочных контрактов на поставку нефти сорта 
Brent составила 25,4 долл./баррель.

Павел ПредеинОБЗОР РЫНКОВ
за 17 - 22 сентября 2001 года

На прошедшей неделе 
падение мировых фондо
вых рынков превратилось 
в мощный обвал: основ
ные мировые фондовые 
индексы - S&P500, 
DAX, САС, NASDAQ 
снизились ниже миниму
мов октября 1998 года, вызванных дефолтом 
России и связанными с ними крахами многих 
финансовых компаний. Немецкий фондовый 
индекс DAX упал по итогам недели на 7,9% до 
отметки 3787 пунктов, британский фондовый 
индекс FTSE - на 7,1% до отметки 4433, 
японский фондовый индекс Nikkei снова обновил 
многолетние минимумы.

По итогам недели американский фондовый 
индекс Dow Jones IA снизился на 14,2% до 
отметки 8235, а фондовый индекс NASDAQ - на 
16% до отметки 1423.

Российский фондовый рынок на прошедшей 
неделе падал вслед за мировыми фондовыми 
рынками: фондовый индекс РТС составил 183,6 
пунктов (-4, 4%). Цены на акции РАО "ЕЭС" 
значительно упали, цена пятничного закрытия 
акций РАО "ЕЭС" составила 2,49 рублей (-7 % 
за неделю). Акции нефтяного сектора: за прошед
шую неделю цены на акции ОАО "Сургутнефте
газ" снизились на 2,6 % (цена пятничного 
закрытия составила 6,86 рублей за акцию), цены 
на акции ОАО "Лукойл" упали на 3% (цена 
пятничного закрытия - 291,99 рублей за акцию).

Цены акций ОАО "Газпром" консолидирова
лись на уровне 13,7-14,4 рублей за акцию - цена 
пятничного закрытия акций составила 13,97 
рублей. Цены на акции ОАО "Ростелеком" 
снизились до уровня сентября-октября 1998 года в 
14,8 рубля за акцию.
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(Окончание. Начало на стр.№1)
- «Старик Державин нас заметил...».
- Да, да, да. Мы успешно поступили 

в пединститут. Затем было открытие 
университета - очень большое событие 
и для нас, и для региона. Вот так все и 
началось с того вечера.

- Давайте отмотаем пленку еще не
много назад, в детство.
- Я родом из Тюмени и, кстати, ро

дился рядом с университетом. В пер
вом роддоме на улице Володарского. То 
есть все связано с этим кварталом. Ро
дители тоже коренные сибиряки. Мама 
всю жизнь проработала в школе. Се
годня уже три поколения Заболотных 
связано с университетом. Мама окон
чила физико-математический факультет, 
преподавала в школе рабочей молодежи, 
я - исторический. Жена работает здесь 
же, в университете и дочь, ученица уни
верситетской гимназии. Так что вся 
жизнь течет в стенах родной Альма 
Матер. Я уезжал из Тюмени дважды - 
на службу в армию и в аспирантуру.

- В общем, безоблачное детство, 
счастливая семья?
- Да. Должен сказать, мне очень вез

ло. Мое жизненное кредо - все лучшее 
всегда со мной. И всем говорю, что я 
удивительно счастливый человек, потому 
что мне везло на людей, которые меня 
окружали. У меня лучшие родители. Я 
учился, считаю, в самом лучшем классе. 
Меня учили самые лучшие учителя, ко
торых помню до сих пор. Многое, что 
умею, было заложено ими еще в детстве. 
Я попал в лучшую студенческую группу. 
Работаю в лучшем университете России. 
Так вот, возвращаясь к вашему вопросу о 
детстве. Моя учительница русского язы
ка и литературы Полина Максимовна 
Злобина, один из лучших школьных пре
подавателей того времени, любила цити
ровать А.П.Чехова, который говорил: «В 
детстве у меня не. было детства», и Л.Н. 
Толстого, которому принадлежат слова: 
«Золотая, золотая пора детства. Как не 
жалеть, как не лелеять мне воспоминания 
о нем». Мое детство было толстовским. 
За это я безмерно благодарен и родите
лям, и учителям.

- В одном из ваших интервью я 
прочитал, что у вас до сих пор 
много друзей еще по детском}' саду.
- Это действительно так. Мы вы

росли вместе с Таней Новоселовой, хо
дили в одну детсадовскую группу и до 
сих пор дружны. Ее муж сейчас про
ректор нефтегазового университета, она 
- врач. С Ириной Плужник знаком, мож
но сказать, с первого дня жизни. Но, к 
сожалению, с возрастом друзей только 
теряешь. С кем-то расходишься, некото
рых я уже похоронил, к моему большому 
огорчению. Такова, наверное, жизненная 
закономерность. Раньше я отмечал дни 
рождения дня четыре подряд.

- Богатырское у вас здоровье.
- (Смеется). Сначала собирались 

вместе со школьными друзьями и дру
зьями детства. Мы выросли в одном 
районе, бывшие крестьянские и андре
евские места. Многие родители были 
связаны с железной дорогой. На вто
рой день гуляли с университетской ком
панией, на третий - с коллегами по ра
боте, на четвертый - в семейном кругу. 
А теперь все укладывается в один день.

- Времени не хватает?
- Не в этом дело. Хотя, может быть, 

и так. А потом друзья уходят, как я уже 
говорил. Но настоящие остаются. Они 
состоялись в жизни. Скажем, Александр 
Симонов, мой одноклассник, главный врач 
железнодорожной поликлиники. Сергей 
Шалагинов, с которым сидел за одной 
партой, преподаватель в университете, та
лантливый математик, Петр Журавков...

- Знаете, перед окончанием шко
лы нам, выпускникам, раздали 
анкету, один из вопросов которой 
звучал - кем хотите стать? И я в 
шутку написал - какой солдат не 
мечтает стать генералом, хочу быть 
академиком. А о чем вы мечтали?
- В раннем детстве хотел быть во

дителем, поэтому, возможно, рано научил
ся водить машину. Потом я ощутил в 
себе потребность быть в гуще людей, со
бытий и выбрал историческое отделе
ние. Это открывало достаточно широ
кие возможности. Я рано начал комсо- 
молить. Господи, чего мы только не де
лали в комитете комсомола! Чуть не 
сорвалось - вытворяли. И какую-то

Е.Заболотный:

«ВОКРУГ МЕНЯ ВСЕГДА
определенную мечт}' я бы сейчас не сфор
мулировал... Мне очень повезло в ас
пирантуре. Я встретил Олега Андрее
вича Васьковского, человека мудрого, 
историка с именем и репутацией. Поче
му я это упомянул? Потому что нашему 
поколению, поколению наших отцов, при
шлось пережить ломку своих взглядов. 
И Олег Андреевич для меня - эталон 
ученого-историка. Ведь историческая на
ука - наука, отвечающая на вопросы 
жизни, поставленные жизнью. Не слу
чайно еще говорят о том, что Россия - 
страна с непредсказуемым прошлым!

- Это как понимать?
- История у нас часто переписывает

ся заново. И немного историков, кто вос
создает историю такой, как она есть. Олег 
Андреевич из этой когорты. А возвра
щаясь к предыдущему вопросу, замечу, что 
к своим сорока шести понял - моя мечта 
воплотилась. Я с удовольствием хожу на 
работу и не люблю выходных.

- Почему?
- Не знаю. Не люблю пятницу. 

Возможно, этому меня научил еще один 
мой учитель, теперь уже шеф, Геннадий 
Ф илиппович Куцев. Это настоящий 
трудоголик. За двадцать лет совмест
ной работы ни разу не видел его отды
хающим. Я, как и он, в пятницу жду, ког
да наступит понедельник. Это и есть 
воплощение мечты - удовлетворен ли 
человек своей работой, с удовольствием 
ли он ее выполняет.

- Только ли гуманитарные способ
ности определили ваш выбор про
фессии? Не преследовали корыст
ных целей, поступая на историчес
кий факультет? Ведь это прямая до
рога на партийную работу, началь
ная ступенька в партийной карьере.
- Скорее - вообще в активную об

щественную жизнь, я бы так сказал. Не 
стоит употреблять термин «идеологичес
кие соображения». Для выбора профес
сии в том возрасте идеология значения, 
на мой взгляд, не имеет.

- В свое время исторический фа
культет славился вольнодумством, 
неформальностью. Обычно, ког
да речь заходит на эту тему, на
зывают имена Владимира Бого- 
мякова, Мирослава Бакулина, 
Мирослава Немирова. Вас не кос
нулся дух неформальства?
- Тех, кого вы перечислили, назы

вать неформалами в том понимании, как 
это принято сегодня, трудно. Скорее, у 
них была своя, отличная позиция, мо
жет быть, несколько протестное отно
шение к обществу, старшему поколению, 
но это закономерно в юности.

- Как принято, после учебы от
служили в армии?
- Да. Полтора года в желдорбате. 

Не в лучших войсках.
- Снова судьба свела вас с желез
ной дорогой?
- Точно заметили. Естественно, была 

возможность уйти от армии и получить 
отсрочку. Но я решил развязаться с этим 
делом. А после поступил в аспирантуру.

- Внесли свой вклад в переписы
вание истории?
- Тема моей кандидатской и в по

следствии докторской диссертации - 
«Российская историография революции 
1917 года на Урале». Я изучаю процес
сы, происходящие в исторической науке, 
наблюдаю за тем, как происходит пере
писывание. История «октября» - лак
мусовая бумажка, по которой можно 
проследить процесс развития историчес
кой науки в стране. Политически заос
тренная тема, тема благодатная. В 90-е 
годы историки как-то быстро перешли 
от анализа партийного руководства к 
анализу партийной диктатуры.

- Вы так увлечены историей, что 
закрадывается сомнение в правиль
ности сделанного вами в свое вре
мя выбора в пользу партийной де
ятельности. Вы же должны были 
как историк понимать, что партия 
в том виде, в каком она находи
лась в середине 80-х, доживает 
последние дни.
- Во-первых, я достаточно хорошо был 

известен в городе, работая секретарем парт
кома университета. А университет всегда 
являлся и остается могучей организацией, 

с которой считаются все. Университет и 
сегодня занимает ведущее место в поли
тической, общественной, социально-эконо
мической жизни региона. А тогда меня 
просто попросили возглавить идеологи
ческий участок работы горкома партии. 
Да, я отдавал себе отчет, что процесс нео
братим. Но мы и многое сделали. В от
личие от других городов, сумели сохра
нить спокойную обстановку, без митингов, 
демонстраций, социального напряжения. 
Команда подобралась сильная, и мне хо
телось поработать на городском уровне. 
Поэтому нисколько не жалею о том вре
мени. Я встретил настоящих людей, спо
собных работать в любых условиях. Но 
характер у меня не сахарный и некоторые 
партаппаратчики отнеслись ко мне не 
очень дружелюбно. Вспоминается утвер
ждение моей кандидатуры на пост секре
таря горкома на заседании бюро област
ного комитета. Встал тогдашний секре
тарь по идеологии Валерий Петрович 
Первушин и обратился к присутствую
щим: «У кого имеются вопросы к Забо
лотному?». Все промолчали. И в насту
пившей тишине прозвучала его фраза: «В 
таком случае не ходите ко мне и больше 

.на него не жалуйтесь».
- Из партии вышли по собствен
ному желанию?
- Это произошло само собой. Меня 

отталкивали публичные бросания партий
ных билетов, я бы никогда так не посту
пил. Но сама работа постепенно теряла 
смысл и в 1991 году, весной, принял пред
ложение Михаила Григорьевича Кесселя, 
проректора университета, возглавить про
ект создания центра по повышению ква
лификации и переподготовке кадров. А 
напоследок решил воспользоваться 
партийными привилегиями и отдохнуть на 
курорте. Там меня и застал август 91-го.

Конечно, университет мне помог, хотя 
и не скрою, в коридорах родного вуза с 
моим возвращением появились плакаты 
о том, что партийные негодяи штурмуют 
университет (смеется). А в «Тюменских 
известиях» мое возвращение было отме
чено как новость дня. И такое приходи
лось переживать. Выручили коллеги, под
держали. Большое им спасибо. Вообще, 
одна из особенностей университетского 
коллектива - стабильность. Нет текучки 
кадров. Не только моя семья тесно свя
зана с университетом. Здесь работают 
целые династии. Пожалуйста, тема для 
газеты. Мы раньше говорили о династи
ях хлеборобов, рабочих династиях. Но ведь 
и в науке это есть. Бабкины, Табонаковы, 
Потаповы... Достояние университета. Все 
друг друга знают. И коллектив за деся
тилетия еще больше сплотился. А за
вершая тему партийности (видимо, в па
мяти остаются вещи, созвучные твоему ми
роощущению), расскажу о запомнившем
ся телеинтервью Геннадия Павловича Бо- 
гомякова. Он долго молчал после ухода 
с поста первого секретаря обкома. И 
вдруг объявили, что в одной из передач 
примет участие Богомяков. Мы жадно 
смотрели и слушали его. Надо знать ту 
обстановку - КПСС, КПРФ были пуга
лами народа. Корреспондент, намекая на 
его партийную работу, идеологические 
пристрастия, с некоторой издевкой задал 
вопрос: «Геннадий Павлович, как же так? 
Вы, бывший первый секретарь, сегодня не 
являетесь сторонником коммунистическо
го движения, не состоите в КПРФ?». 
На что мудрый Геннадий Павлович от
ветил: «Коммунистической партии Совет
ского Союза, в которой я состоял, не су
ществует, а то, что есть, не заслуживает 
моего внимания». Эта фраза въелась в 
память. И сегодня, десять лет спустя, я 
могу только повторить его слова.

- «ЧП районного масштаба» не 
было?
- Знаете, для Тюмени это было не 

характерно. Жили в обычных условиях, 
как все, и каких-то привилегий я на себе 
не испытал. Поэтому и «ЧП районного 
масштаба» в моей жизни не случались.

- Чиновник - это про вас?
- Конечно, чиновник. Мы познако

мились с работой западных университе
тов, приобрели опыт и пришли к выводу 
- совмещать все нереально. Надо вы
бирать - либо преподавать, либо руко
водить. Я не могу войти в аудиторию 
неподготовленным. Казалось бы, чего

ВСЕ ЛУЧШЕЕ 
проще - прочитать лекцию. Но |
это ведь не так. Надо вечер 
провести за книгами, утром - 
настроиться, приготовиться к 
тому, что одной лекцией дело 
не ограничится. Студенты же 
требуют к себе внимания. Это 
минимум три четверти рабоче
го дня. Я не могу позволить та
кой роскоши. В противном 
случае общеуниверситетские 
проблемы останутся без реше
ния.

- Значит, сегодняшняя 
студенческая жизнь от вас 
далека?
- Почему же? Дочь учится 

в гимназии, я стараюсь бывать 
на всех студенческих меропри
ятиях. В конечном счете наша 
работа все равно направлена на 
студента и для студента. Но 
моя жизнь без общения со сту
дентами сильно обеднела. Ря
дом с ними сам молодеешь. Ду
маю, когда-нибудь вновь вер
нусь к этой жизни.

- Студент изменился?
- Он стал лучше. Часто 

приходится выслушивать речи 
о том, какая плохая нынче мо
лодежь. Она бездуховна, под
вержена порокам. В корне не
верный подход. Студент сегод
ня стал более грамотным, более 
пытливым. Он знает гораздо 
больше нас. Но мы порой не 
отдаем себе отчет в том, что у 
молодежи другие ценности. Они 
любят другую музыку, читают 
другую литературу, владеют ком
пьютером, у них сильная моти
вация к изучению иностранных 
языков. Поэтому, ругая моло
дежь, мы просто отказываемся 
принять их ценности и перестро
ить самих себя. Вот вам истоки 
конфликта поколений.

- Позвольте высказать два 
упрека. В недавнем ин
тервью Михаил Иванович 
Клеандров заметил - ка
чество преподавательско-
го состава улучшилось, а 
подготовка студентов ухудшилась.
- Этому имеются субъективные и 

объективные объяснения. О субъективных 
я сказал. А объективные заключаются в 
том, что сама ситуация определяет сегодня 
маловариантность образования. Экономика 
не в лучшем состоянии. Молодежь оста
ется невостребованной, особенно та, что по
лучила среднеспециальное образование. 
Естественно, родители выталкивают детей 
в высшую школу, понимая, что только после 
окончания университета можно устроиться 
в жизни. И порой приходят к нам люди 
совершенно не подготовленные к получе
нию высшего образования. Разве студент 
плохой? Это его беда, что он оказался в 
университете. Но университету верят, на 
него возлагают надежды. Родители уве
рены - пять лет их сын или дочь будут 
заняты. Будь положение вещей иным, будь 
востребованы рабочие специальности, будь 
не так страшно сегодня идти в армию, 
уверяю, человек пошел бы по своему при
званию. Думаю, два обстоятельства дол
жны повлиять на ситуацию в высшей шко
ле, - оживающая экономика и демогра
фия. Через несколько лет мы будем ис
кать своего абитуриента.

Еще одна сторона этого вопроса. Мне 
часто приходится наблюдать конфликты 
между преподавателями и студентами, 
между деканами и студентами. В такой 
ситуации, я считаю, прав прежде всего и 
в большей степени наш работодатель - 
студент. Наверное, отчислением дело не 
решится, со студентом надо работать, а не 
опускать в бессилии руки. Я всегда на 
стороне студента.

- И второй упрек, услышанный 
мною от преподавателя медицинс
кой академии, тоже доктора наук, 
профессора - за внешним блеском 
университета, за грандиозным стро
ительством скрывается отсутствие 
фундаментальной науки, материаль
ного обеспечения. Биолог, химик, 
физик не специалист без сильной 
практической подготовки.

| Блиц:

I
- Вы - амбициозный человек?
- Да.

- У вас много врагов?
- Думаю, они есть. Но я на них не в 

обиде.
- Последняя книга по истории, ко
торую вы прочли?
- Монография нашего университет

ского историка В.М. Кружинова «Поли
тические конфликты в первое десяти
летие советской власти».

- Ваш любимый коньяк?
- А я не пью. В университете посто

янно какие-то праздничные события и 
если пить, то пить надо каждый день. Я, 
как человек истинно русский, пить не 
умею. Поэтому не пью.

- Что цените в людях?
- Воспринимаю их такими, какие они 

есть.
- От чего хотели бы избавиться в 
себе?
- А разве надо от чего-то избавлять

ся? С годами и так ведь не только при
обретаешь, но и многое теряешь.

- Какой вид спорта помогает noj^B 
держивать физическую форму?
- Я далек от спорта. Свободное вре

мя предпочитаю проводить в деревне. 
Разминаюсь физической работой.

- И вопрос на засыпку. «Ледовое 
побоище» произошло в 945 году?
- Ну, этот вопрос напоминает мне те, 

что задаются при проверке на детек
торе лжи. Ответ - нет.

- Здесь две стороны медали. Во- 
первых, в ученом мире, как и везде, су
ществует конкуренция, ревность к успе
хам другого. Но мой оппонент и прав. 
Из федерального бюджета на развитие 
фундаментальной науки, материальной 
базы ничего не выделялось. Первый год 
мы получаем какие-то крохи. Имея ог
раниченные ресурсы, мы должны выби
рать, куда направить средства. Но и в 
этих условиях я должен возразить кол
леге. Кроме стен есть еще и коллектив 
ученых, крупнейших в регионе, в России, 
а может быть, и в мире специалистов.

В последнее время появилась воз
можность вкладывать средства и в раз
витие естественных наук. Уже три года в 
университете действует программа пере
оснащения материальной, научно-исследо
вательской базы. Наряду с компьютер
ным переоснащением, ежегодно вклады
ваем средства в закупку оборудования. 
Это капля в море. Современные прибо
ры стоят десятки, сотни тысяч долларов. 
Но ведь, как говорит Геннадий Филип
пович, оборудование надо куда-то ставить.

- Евгений Борисович, в универ
ситете о вас говорят как о челове
ке жестком и требовательном, к вам 
боятся заходить в кабинет. Но вы 
раскрылись с совершенно другой 
стороны. Вы тонкий психолог, че
ловек с развитой интуицией...

- Знаете, хочется сказать о другом. 
Самое трудное в работе руководителя 
сказать «нет». Когда человек приходит к 
тебе и что-то просит, а чаще всего в рек
торат идут с просьбами, стараешься ре
шить вопрос положительно. Но если я 
вижу, что просьба идет вразрез с универ
ситетской политикой, то объективно не 
могу ее удовлетворить. Естественно, моя 
задача помогать преподавателям, сотруд
никам, но говорить «нет» приходится очень 
часто. У меня хоть еще есть выход из 
этой ситуации, я мог}’ отправить недово.\ь- 
ных к ректору, а вот ему всех труднее.

//. Филатов
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По наркомании в России долю 
быть нанесен сокрушительный удг 
Жесткость политрежима в этом напрс 
лении надо довести до 70-80%. Пр 
вительствам сопредельных государе 
включая республики бывшего СССР, г 
творствующим продвижению на терр 
торию России наркотиков, следует по- 

•вить определенные условия: или они 
ивизируют работу по пресечению не

законного оборота наркотических средств 
или лишаются торгово-экономической 
помощи со стороны России. Не вдава
ясь пока в детали весьма сложной зада
чи создания научной нравственности и 
путей ее решения, покажем некоторые 
возможные сценарии ослабления нарко
тической зависимости нашей страны.

В конце 80-х, начале 90-х в России 
бытовало расхожее мнение, поскольку нар
коман - больной человек, постольку негу
манно применять к нему карательную 
практику государства и общества. Жест
кость политического режима в этой час
ти была резко снижена: прошли соответ
ствующие изменения в уголовный кодекс 
(потребитель наркотиков выпал из поля 
зрения уголовного закона); ликвидиро
вались специализированные лечебно-тру
довые профилактории. Как сегодня ви
дится, подход был чрезвычайно гуманным. 
С одной стороны, проявлялась необходи- 

забота о больном обществе, его за- 
щите от далеко небезобидных посяга
тельств наркоманов; с другой, оказыва
лась помощь наркоманам, их семьям. Сле
довательно, было бы целесообразно вос
становить прежний порядок действий в 
отношении наркоманов. В частности, пре
дусматривалось, что больные наркомани
ей обязаны проходить лечение в лечеб
но-профилактических учреждениях орга
нов здравоохранения. Больные, уклоня
ющиеся от такого лечения, подлежат на
правлению по постановлению районного 
суда в лечебно-трудовые профилактории 
для принудительного лечения на срок от 
шести месяцев до двух лет.

Следует признать приемлемой практи
ку общественно-профилактических мероп
риятий в отношении лиц, торгующих нар
котиками. Рассматривать подобные дей
ствия действиями в пределах необходи
мой обороны и крайней необходимости, 
как в соответствии с уголовным, админи
стративным, так и гражданским законом. 
В этом случае граждане, проводившие 
такие мероприятия, должны освобождать
ся от уголовной, административной и иму
щественной ответственности. В отноше
нии наркодельцов, попавших в руки пра- 
воохранительных органов, надо предус
мотреть возможность применения исклю
чительной меры наказания.

Что означает жесткость политичес
кого режима применительно к наркобиз-
несу и сопутствующим ему явлениям или, 
проще говоря, наркомании? Ответ: оче
видно, речь идет об ухудшении инвести
ционного климата для данного вида про
тивозаконной деятельности. Это пред
полагает: во-первых, усиление работы спе
циализированных подразделений ФСБ. 
Надо признать, что из всех силовых 
структур ФСБ - наименее коррумпиро
ванная в силу ряда специфических об
стоятельств. ФСБ должно проявить осо
бую забот}’ об органах внутренних дел, 
прокуратуре и судах, а также проводить 
особо секретные специальные операции 
против организаторов наркобизнеса. 
Дело в том, что наркобизнес, по сути, 
являет собой хорошо законспирирован
ную боевую организацию. Вполне есте
ственно, что гражданский механизм кон
троля наркобизнеса - блеф. Суд и про
куратура, милиция могут влиять только 
на узкий круг рядовых солдат наркома
фии. Наркобизнесу хорошо известно, как 
управлять судом, прокуратурой и мили
цией, но наркобизнесу во сто крат труд
ней делать тоже самое с секретными

службами государства. К сожалению, в 
азиатских республиках бывшего СССР 
наркобизнес добился колоссальных ус
пехов в контроле над государствами, фак
тически попавшими в поле силового дей
ствия «золотого полумесяца» (трудно
доступный район на стыке Афганистана, 
Пакистана и Ирана), и во многом имен
но потому, что в этих государствах были 
разрушены не только агентурные сети 
КГБ. но и сам КГБ. «По данным адми
нистрации по борьбе с наркотиками 
США, в 70 - 80-х годах наркобароны 
контролировали правительства 24 стран 
мира». Зная, что на Земле имеется при
мерно 186 государств, можно сказать, что 
наркомафия контролировала 13% всех 
государств на планете. С учетом наших 
азиатских республик этот процент, не
сомненно, повысился. Теперь как раз из 
этих республик на территорию России 
обрушился наркотический шквал. И кто 
даст гарантию, что из 89 субъектов РФ 
наркомафия уже не курирует прямо или 
косвенно какую-то часть? В таком слу
чае, при определенном развитии собы
тий, Россия вполне может оказаться в 
положении Колумбии, правительству ко
торой наркомафия предложила оплатить 
внешний долг страны в обмен на лега
лизацию. Вообще, нужно понимать, что 
финансовые возможности наркомафии 
многократно превосходят государствен
ные, выделяемые на цели борьбы с нар
команией. В США на борьбу с нарко
тической заразой выделяют суммы, со
поставимые с российским бюджетом, 
однако ежегодно регистрируют свыше 
миллиона наркопреступлений. Поэтому 
победить наркомафию простым вложе
нием денег нельзя. Наркодельцы, даже 
без применения грубого физического на
силия, широко распространенного в их 
мире, простым вливанием денег легко 
подкупают власть, сотрудников правоох- 
раните.\ьных органов, делая из них своих 
агентов. В таком случае те же бюджет
ные вливания начинают работать против 
самого российского государства. Яркие 
свидетельства сотрудничества милиции 
с наркомафией выявлены в соседнем 
Екатеринбурге. Есть подобные случаи 
и в Тюмени. К сожалению, это не ис- 
ключение, а формирующееся социально
патологическое явление. Вот почему осо
бую роль играет контроль над сотрудни
ками правоохранительных органов, веду
щими борьбу с незаконным оборотом
наркотиков, не только со стороны спец
служб, но и населения. Факты - вещь 
упрямая. Процесс вовлечения правоох
ранительных структур в наркобизнес 
принял организованный, системный ха
рактер. В том числе правоохранитель
ные органы вовлекаются в употребле
ние наркотиков - наиболее ярким при
мером является факт смерти от передо
зировки наркотиков в своем кабинете 
2-х сотрудников МВД в Челябинске 
(аналогичные случаи имели место и в 
тюменской милиции). В сети рознич
ной торговли героином ОНОНы и ми
лиция общественной безопасности осу
ществляют не только «прикрытие» тор
говли на улицах российских городов и 
поселков за соответствующее вознаграж
дение, но и сами включаются в этот при
быльный бизнес, предлагая свой «товар», 
- конфискованный ранее героин. Сви
детельств тому масса - данные управле
ний собственной безопасности ГУВД 
Волгоградской, Челябинской, Московс
кой и многих других областей. Кроме 
того, потребление наркотиков в специа

лизированных учебных заведениях МВД, 
ФСБ, МО, МЧС и других государствен
ных органов принимает угрожающий 
характер. К сожалению, эта беда в пол
ной мере проявляется в наши дни и в 
Тюменском юридическом институте 
МВД России. Более того, этому активно 
потворствует действующее руководство 
института. Однако прибывшая москов
ская проверка скрыла очевидные фак
ты. Как мы отмечали, наркотики и алко
голь - товары-заместители, а пьянство и 
алкоголизм ста.\и в милицейской среде 
обычным делом. Достаточно посмотреть 
на телеэкран, чтобы понять всю меру тер
пимости общества к подобной форме 
организации общественного правопоряд
ка. Говорить о коррумпированности бан
ковских служащих вообще не стоит - 
«золотая лихорадка» застилает им гла
за. Если не установить жесточайший 
контроль над этой публикой, то в сфере 
незаконного отмывания денежных 
средств они пойдут на все или им помо
гут «пойти на все», а ведь «проникнове
ние, а затем насыщение «героиновыми 
деньгами» законного финансового обо
рота является серьезной угрозой эконо
мической безопасности и политической 
стабильности любого государства.

Во-вторых, усиление работы органов 
внутренних дел (поставленной под жес
точайший контроль ФСБ). Допустим, что 
ОВД могут заблокировать от 10 до 30% 
предхожения наркотиков. Понятно, что 
затраты на соответствующие службы 
ОВД также значительны, но они несопо
ставимо малы по сравнению с их КПД.

В-третьих, укрепление погранично
го и таможенного контроля (поставлен
ного под жесточайший оперативный над
зор ФСБ). Допустим, что эта мера мо
жет снизить незаконный оборот нарко
тических средств в стране (регионе) на 
5-15% . В -четвертых, антинаркотичес- 
кая пропаганда и агитация. Ее вклад 
определим в 5-10% (с установлением 
цензуры против рекламы наркотиков).

В-пятых, специализированная нарко
логическая медицинская служба. Ее воз
можный вклад в блокировании наркоти
ческого предложения оценим в 3 - 30%.

Естественно, возникает вопрос, по- 
чему столь велики интервалы между 
нижней и верхней границами процент
ных соотношений вкладов? Ответ: вот 
тут-то и включается жесткость поли
тического режима, то есть конкретные
законы и иные нормативно-правовые 
акты, регламентирующие деятельность 
ФСБ, МВД, таможенных и погранич
ных служб, государственных медицин
ских учреждений, создающие также 
конкретный фон для пропагандистских 
и агитационных мероприятий.

Сегодня жесткость политического 
режима такова, что эффективность дея
тельности всех перечисленных антинар- 
котических структур находится на уровне 
низших границ их возможностей. То есть 
в такие рамки они поставлены самим 
законом. Отсюда пограничные и тамо
женные службы блокируют примерно 
5% наркопредложения; ОВД - прибли
зительно 10%; медицинские меры - не 
более 3%, а антинаркотическая пропа
ганда и агитация около 5%. Таким об
разом, ориентировочно, в данное время 
по пространству Тюменской области в 
лучшем случае блокируется примерно 
23% незаконного предложения нарко
тических средств (от максимально воз
можного), тогда как вполне можно было 
бы блокировать до 85% - 90%.

Давайте посмотрим, как можно су
щественно повысить эффективность со
ответствующих антинаркотических 
служб, повышая жесткость политичес
кого режима. Начнем с медицинских 
учреждений, которые могут блокировать 
до 30% противозаконного наркопред
ложения. То есть эффективность этой 
структуры можно оптимизировать, по
высить в 10 раз. Д\я этого надо сде
лать всего один шаг: создание специа
лизированных закрытых лечебно-тру
довых профилакториев. Жесткая бло
кировка спроса нанесет мощный удар 
по предложению: а) уменьшится число 
потребителей наркотиков; 6) снизится 
число мелких торговцев наркотическим 
зе.кье.м и их агитационно-пропагандис
тская, рекламная работа; в) сократится 
число преступлений, совершаемых нар
команами; г) незначительный эффект 
даст и само лечение, кстати - весьма и 
весьма неэффективное; д) установле
ние жесткого административного и опе
ративного контроля над медицинским 
персоналом должно быть одним из ос
новных условий национальной безопас
ности в стране.

Повышение эффективности спец- 
подразделений МВД, пограничных и та
моженных служб вовсе не связано с бес
конечным вливанием сюда финансовых 
средств при общем снижении эффек
тивности их труда. Такое снижение ву
алируется исключительно отвратитель
ной работой милицейских аналитиков. 
По большому' счету' их просто нет! Де
ятельность штабов МВД, будь то на 
уровне Москвы или любого другого 
региона, в лучшем случае «третий класс 
начальной школы».

Борьба с наркобизнесом и нарко
манией при разумном подходе совершен
но не требует расстрелов и других чрез
мерных карательных мер, о которых го
ворят отдельные политики, например, гу
бернатор Свердловской области Э.Рос
сель. Такая практика, вообще говоря, 
может пойти не во вред, а на пользу нар
комафии. увеличить ее доходы, как за счет 
повышения цен, так и путем сокращения 
конкурентов - «мелких лавочников», при
торговывающих зельем, а также увели
чит издержки здорового общества. По
жизненное заключение в отдельных, ис
ключительных случаях, достаточно д\я 
повышения устрашающего эффекта уго
ловной кары. В ходе специальных опе
раций, проводимых против наркомафии, 
наркомафия, как правило, оказывает воо
руженное сопротивление, в ходе которо
го в пределах необходимой обороны 
вполне уместно лишать жизни ее «дос
тойных представителей» без всякой су
дебной процедуры. Так принято во всех 
цивилизованных странах мира: в США, 
Германии. Франции, Италии. не говоря 
уже о Китае. Жесткость политического 
режима должна быть избирательной - в 
отношении наркобизнеса и наркоманов, 
то есть в отношении незаконного спро
са и предложения наркотической зара
зы. Поэтому другие сферы обществен
ной и государственной жизни, вк.\ючая 
правоохранительную деятельность, не 
следует подвергать чрезмерному государ
ственному давлению. Надо только очень 
зорко следить за борцами с незаконным 
оборотом наркотиков и стимулировать 
их за успешный, добросовестный труд, 
причем прежде всего за счет наркодель
цов, изъятых у них ценностей. Доход че
стного борца с наркоманией должен бьггь 
пропорционален его вкладу. Скажем, со
трудник милиции или гражданин, не со
стоящий на службе в правоохранитель
ных органах, способствовал изъятию у 
наркодельцов 100 миллионов долларов. 
Надо принять закон, согласно которому, 
такие борцы с наркобизнесом получают 
свои 10 % (или 20%).

Сотрудников милиции, медиков, по
граничников, работников таможенных 
служб следует периодически проверять, 
в том числе оперативным путем и с 
использованием полиграфа (детектора 
лжи) на предмет их противозаконной 
деятельности. В отношении конкрет
ных работников перечисленных служб 
органы ФСБ должны организовывать 
специальные операции провокационного 
характера: дача «взятки», покупка у них 
наркотиков и т.п. Федеральный закон 
должен разрешить такие мероприятия. 
В случае противоправного поведения 
проверяемого лица его следует незамед

лительно освободить от занимаемой 
должности без применения иных мер 
воздействия. То есть ограничиться 
только дисциплинарной мерой ответ
ственности. Подобные меры, конечно, 
не исключат коррупцию и другие зло
употребления на 100%, но существен
но их снизят, например, процентов на 
70.

В заключение несколько слов о 
работе, проводимой по борьбе с нарко
манией в Тюменской области в рамках 
действующего российского закона, к со
жалению. активно благоприятствующего 
развитию наркорынка в нашем регионе 
и России в целом.

Тюменская областная Дума, орга
ны исполнительной, судебной власти, 
правоохранительные структуры и об
щественные формирования в настоящее 
время повысили внимание к проблеме 
наркомании. Разработаны и финанси
руются соответствующие программы, 
внесены предложения по совершенство
ванию федерального закона, проводят
ся конкретные многочисленные мероп
риятия как пропагандистского, так и 
силового характера. В области наби
рает обороты идея патриотического 
воспитания молодежи, возврата ряда 
важных для воспитания молодежи и 
устойчивого развития державы мораль
ных принципов, выдвинутых президен
том России В.В.Путиным. Недавно 
Тюменская областная Дума совместно 
с областной студенческой Думой про
вела крупную областную акцию с ло
зунгом «Спасти молодежь от наркоти
ков». По итогам этого мероприятия был 
издан научно-популярный сборник с 
одноименным названием «Спасти мо
лодежь от наркотиков». Профессор 
И.П.Маров, как депутат Тюменской 
областной Думы, постоянно проводит 
спортивные мероприятия под лозунгом: 

В здоровом теле - здоровый дух». 
В них принимает участие ряд школ го
рода Тюмени, участвуют не только дети, 
но и их родители, дедушки и бабушки.

На территории юга Тюменской об
ласти действуют и поддерживаются раз
личные общественные движения, клубы, 
противодействующие наркотической за
разе. Для оказания наркологической 
помощи действуют областной нарколо
гический диспансер, 36 врачебных нар
кологических кабинета, хозрасчетное нар
кологическое отделение. 3 подростковых 
наркологических кабинета.

Таким образом, мы хорошо пони
маем, что силовая (не карательная) со
ставляющая в борьбе с наркоманией яв
ляется определяющей: 90% успеха, тогда 
как пропагандистские, медицинские и 
общественные мероприятия вместе взя
тые составляют не более 10%. Однако 
такое положение процентных соотно
шений вовсе не постоянная величина. 
При благоприятном развитии событий 
потребность в принудительных мерах 
может существенно снижаться. Здесь 
хорошим сравнением служит конкрет
ная медицинская практика. Известно, 
что запущенная болезнь требует гораз
до более мощного лечения, нежели та 
же болезнь, диагностированная на ран
них стадиях. Многие запущенные бо
лезни не поддаются даже медикамен
тозному лечению, требуя хирургическо
го вмешательства. По всей видимости, 
проблема наркомании у нас в стране 
сегодня удачно вписывается в выше
приведенный контекст - это явно за
пущенная социальная болезнь, то есть 
болезнь, поражающая общество по кон
кретным биосоциальным, в том числе 
политическим причинам.

Об авторе:
С.Ольков - главный науч

ный сотрудник Тюменского на
учного центра Сибирского от
деления Российской академии 
наук, доктор юридических наук,
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оказывает бесплатную юридическую помощь 
малообеспеченным слоям населения. Консуль

тация расположена в Тюмени по адресу: ул. 
Ленина, 38; часы работы: ежедневно с 14.30 
до 17.30, кроме субботы и воскресенья (тел. 

46-49-54). Кроме того, свои вопросы вы 
можете направлять в редакцию газеты «Уни
верситет и регион» (625000, г. Тюмень, Рес

публики, 8; тел. 46-23-28).

Вопрос:

Ответ:

Гражданин России погиб в ав
томобильной аварии. Вина другой 
стороны установлена по акту 
ГИБДД. Его жена обратилась в 
суд с исковым заявлением, но су
дья отказал в его принятии на ос
новании того, что не уплачена го
сударственная пошлина и не ука
зана сумма взыскиваемых с винов
ного лица средств на содержание 
двух детей, оставшихся без кор
мильца.

Какова величина государствен
ной пошлины? Имеет ли право ис
тица использовать льготы по уп
лате государственной пошлины? 
Какую сумму взыскиваемых с ви
новного лица средств нужно ука
зать в исковом заявлении?

В соответствии с ч. 4 ст. 80 и ст.
90 Гражданского процессуального 
кодекса РСФСР (далее - ГПК 
РСФСР) истица освобождается от 
уплаты судебных расходов (в т.ч. 
государственной пошлины) при подаче 
искового заявления о возмещении вреда, 
причиненного смертью кормильца. Сумма 
взыскания определяется на основании 
данных о доходах погибшего. Среднеме
сячный заработок (доход) умершего 
подсчитывается путем деления общей 
суммы его заработка (дохода) за год 
работы, предшествовавший смерти, на 
двенадцать. Лицам, имеющим право на 
возмещение вреда в связи со смертью 
кормильца, вред возмещается в размере 
той доли заработка (дохода) умершего, 
которую они получали или имели право 
получать на свое содержание при жизни 
умершего. При этом необходимо 
подтвердить нахождение детей на 
иждивении умершего, получив справку 
жилищных органов по месту жительства 
(ЖЭУ) о том, что дети находились на 
иждивении умершего. Также нужно 
приложить к исковому заявлению 
следующие документы: копню свидетель
ства о смерти погибшего, копии свиде
тельств о рождении детей, справку о 
заработке (доходе) умершего за 12 
месяцев, предшествовавших его гибели, 
копию искового заявления.

ЗЕМЛЯ ДОЛЖНА 
ПРИНОСИТЬ ДОХОД

За последние полгода в действующее законодательство внесены некоторые изме
нения и дополнения, принят ряд важных нормативных актов. Рассмотрим наиболее 
существенные из них.

Во-первых, Государственной Думой был принят долгожданный Земельный кодекс РФ. 
Однако этот факт вовсе не означает, что Земельный кодекс России будет одобрен Советом 
Федерации и обнародован президентом РФ. В целом, в результате принятия Земельного 
кодекса РФ, будут как выигравшие, так и проигравшие. Во многом выиграет, конечно, бюджет 
России: правительство РФ сможет получить дополнительно немалые денежные средства от 
приватизации государственного имущества, которое станут теперь продавать вместе с землей. 
И, очевидно, в федеральный бюджет будет поступать в полном объеме земельный налог. 
Владельцы земельных участков прежде всегда имели возможность найти предлог, чтобы 
пользоваться землей бесплатно, или способ отнести себя к категории пользующихся льготой по 
данному налогу. Правительство РФ надеется, что с вступлением в силу Земельного кодекса 
России будет сложнее найти способы, позволяющие не платить земельный налог.

От принятия Земельного кодекса РФ смогут выиграть и различные предприятия, фи
нансовое положение которых нестабильно, т.к. они смогут приобрести землю под своими 
производственными зданиями за незначительную плату (по цене до 10 ставок земельного 
налога), а продать ее по ценам коммерческим и вырученные средства вложить в развитие 
производства. У предприятий также появится возможность привлекать дополнительные 
инвестиции в виде ипотечных займов, т.е. под залог земельных участков.

Значительным преимуществом принятия Земельного кодекса РФ будет систематиза
ция земельного законодательства, которое на сегодняшний день представляет собой комп
лекс частично утративших силу нормативных актов и множество несогласованных с феде
ральным законодательством нормативных актов субъектов Российской Федерации. Кроме 
того, с вступлением в силу Земельного кодекса РФ на рынке земли установятся цивилизо
ванные отношения, обеспечивающие включение земельных участков в гражданский оборот.

Следует указать, что положения Земельного кодекса не будут регулировать оборот 
земельных участков сельскохозяйственного назначения: вопрос по обороту этих земель 
будет решаться дополнительно.

Во-вторых, Государственной Думой в период после летних каникул был принят ряд 
других законов, среди которых и Федеральный закон «О государственной регистрации 
юридических лиц». Принятие данного закона нацелено на упорядочение процедуры ре
гистрации юридических лиц с целью снятия административных барьеров для выхода на 
рынок новых субъектов предпринимательской деятельности. Законом предусмотрен еди
ный порядок регистрации юридических лиц, независимо от их организационно-правовой 
формы и сферы экономической деятельности. Регистрация осуществляется в единой 
системе регистрирующих органов по общим правилам, действующим на всей территории 
Российской Федерации. Данный закон не регулирует порядок регистрации физических 
лиц, осуществляющих предпринимательскую деятельность без образования юридического 
лица. Законом устанавливается порядок ведения Единого государственного реестра юри
дических лиц, который содержит сведения о создании, реорганизации и ликвидации юри
дических лиц. Причем предусмотрено, что сведения, содержащиеся в государственном 
реестре, являются открытыми и общедоступными, за исключением паспортных данных 
физических лиц. Открытые и общедоступные сведения будут предоставляться за плату, 
размер которой устанавливается правительством.

Очень важным является правило о том, что государственная регистрация осуществляет
ся в срок не более чем пять рабочих дней со дня представления документов в регистриру
ющий орган. Эта норма ускорит процесс регистрации юридических лиц.

Кроме того, регистрирующий орган в срок не более чем пять рабочих дней с момента 
государственной регистрации юридического лица представляет сведения о регистрации в 
государственные органы (например, в налоговые органы), определенные правительством 
РФ, что в настоящее время делают учредители или их представители. При этом регист
рирующие органы будут информировать эти государственные органы не только о факте 
регистрации, но и обо всех изменениях сведений, которые содержатся в реестре относи
тельно данного юридического лица.

Очевидно, вопрос о государственной регистрации физических лиц, осуществляющих 
предпринимательскую деятельность без образования юридического лица, будет решен до
полнительно и в целом будет нацелен на упрощение процедур регистрации так же, как и 
Федеральный закон «О государственной регистрации юридических лиц» применительно 
к процедурам регистрации юридических лиц.

«Помогая другим - 
помогаешь себе!»

21 сентября 2001 года в «Городском центре 
коррекции зрения» произошло мероприятие, по
священное принятию в благотворительный фонд 
«Клуб очкариков» нового члена - компании « АЙ- 
Ыав».Членским взнос компании в Клуб - два цен
ных приза за спортивные достижения тюменцам. 
«Если говорить о размере взноса, то возможно 
он не так уж и велик, но пусть это будет приме
ром для других компаний», - считает Надежда 
Константиновна Кузнецова, куратор програм
мы «Клуб очкариков», которая подробно и рас
сказала мне о нем.

- Надежда Константиновна, когда возник 
благотворительный фонд?
- Региональная некоммерческая организация 

социально-благотворительный фонд «Клуб очкари^' 
ков» зарегистрирован 13 июля 2000 года. Учреди
телем фонда является «Газпром-оптика-■ в лице 
Татьяны Николаевны Зарубиной.

-Чем занимается «Клуб очкариков»?
- Основная цель его деятельности - разработка 

и реализация социально- экономических и иных 
программ, направленных на профилактику, реабили
тацию и оказание социальной поддержки населе
нию. Сейчас в России 92% ВИЧ- инфицирован
ных - молодые люди от 15 до 24 лет, уровень 
заболеваемости молодежи наркоманией почти в 2 
раза выше, чем среди взрослого населения. Поэтому 
одна из главных задач, которую ставит перед собой 
Клуб, - добиться осознания проблемы именно 
молодежью. Ну и, конечно, важной целью является 
профилактика здоровья глаз.

- Какие проекты предусмотрены в будущем?
- Планируется объединение молодых людей в 

волонтерские группы, обучение их навыкам здорово
го образа жизни. Благодаря этим волонтерским 
группам появится возможность вести первичную 
профилактику, направленную на формирование у 
юных тюменцев навыков здорового образа жиэшм^ 
Привлечение к добровольному, посильному, полезно^ 
му труду позволит предотвратить появление вредных 
привычек. Члены Клуба считают, что подростка 
нужно «загрузить» физически и духовно.

Сейчас уже сформирована и приступила к 
работе подростковая бригада «Служба социальной 
помощи», которая на добровольной основе оказывает 
услуги инвалидам по зрению.

- Как можно стать членом Клуба?
- Членами Клуба могут стать не только 

маленькие жители города, но и взрослые. Дети 
получают полезные советы о том, как сохранить 
зрение, играют в разные игры. Взрослым членам 
Клуба дают ответы на интересующие вопросы 
врачи-офтальмологи, помогают грамотно подобрать 
очки. Клуб, где вас встретят с радостью и помогут 
каждому пришедшему, располагается по адресу: 
гостиница «Турист», офис 516. Тематику очередно
го заседания можно узнать по телефону 39-84-04. 
Клуб также приглашает к сотрудничеству в 
программах и с благодарностью примет любую 
поддержку. Приходите! «Помогая другим - 
помогаешь себе!»

К.Гнльтман

Jasminum

ЖАСМИН
СОВЕТЫ ЦВЕТОВОДАМ

Комнатный жасмин представляет 
собой вечнозеленый кустарник со 
слегка вьющимися тонкими и длинны
ми побегами. По своим ботаническим 
характеристикам он не имеет ничего 
общего с жасмином садовым - 
чубушником. Объединяет их только 
неповторимый аромат цветков.

В комнатах чаще культивируют 
арабский жасмин, или самбак, родом 
из тропической Азии. Выращивают 
его как лиану или формируют крону в 
виде куста. Нижняя часть стебля 
постепенно древеснеет, а верхние 
тонкие побеги нуждаются в опоре. 
На ветвях попарно сидят блестящие 
светло-зелёные овальные листья на 
коротких черешках.

Цветки в виде небольших 
звездочек собраны в зонтики на 
концах ветвей. Они белые, с харак-

Студент 4-го курса биологическо
го факультета ТюмГУ, директор 
оранжереи Игорь Кузьмин.

терным приятным ароматом. В 
культуре встречаются формы с 
простыми, полумахровыми и махровы
ми цветками, которые держатся на 
растении до двадцати дней. Ко 
времени увядания лепестки постепен
но приобретают красноватый или 
лиловый оттенок. Если у вас доста
точно крупное растение и цветение 
довольно обильное, то на ночь его 
необходимо выносить из жилой 
комнаты, так как сильный аромат, 
особенно вечером и в ночные часы, 
может вызвать головную боль. 
Лепестки цветков многие любители 
используют для ароматизации чая, 
однако напиток при этом приобретает 
характерный, чуть горьковатый 
привкус.

Комнатный жасмин - довольно 
светолюбивое растение, поэтому 
Предпочитает солнечные окна с легким 
притенеписм в жаркие полуденные 
часы. Хорошо растет и в теплых, и в 
прохладных помещениях. Летом

поливают обильно и часто опрыскивают 
теплой водой, каждые две недели 
подкармливают полным минеральным 
удобрением. Однако большое количе
ство азотного удобрения, как и слишком 
большой цветочный горшок, может 
привести к значительном)' рост)' зеленых 
побегов в ущерб цветению. Зимой 
полив сокращают, оставляя опрыскива
ние. Размножают жасмин черенками.

В медицинской практике исполь
зуются все части растения, в 
котором обнаружены органические 
кислоты, сесквнтерпеноиды и другие 
биологически активные вещества. 
Листья жасмина снижают или 
прекращают выделение молока при 
лактации, служат жаропонижающим 
средством. В виде горячих 
компрессов их накладывают на 
язвы кожных покровов.

В отношении цветков имеются 
противоположные указания. Они 
используются и как средство 
задерживающее, и как стимулиру
ющее лактацию у женщин. 
Возможно, что различия в дей
ствии определяются дозировкой. 
Цветки добавляют в чай в 
качестве ароматизирующего 
средства. Корень в сыром виде 
применяют при головной боли,

бессоннице, в случае болезненных 
явлений, связанных с переломами.

В традиционной медицине 
Востока есть указание, что кусочки 
корня жасмина длиной два-три 
сантиметра, экстрагированные вином, 
вызывают потерю болезненных 
ощущений на один день, длиной пять 
сантиметров - на два дня и т.д. 
Поэтому его прописывают перед 
операциями.

3
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Зал заполнен на три четверти. На 
сцене - фигурный стул, большая ваза с 
искусственными цветами, журнальный 
столик. Просто и без излишеств. Из-за 
кулис, сопровождаемый бурными апло
дисментами, выходит человек с гитарой.

- Для тех, кто не в курсе, что здесь 
происходит, и что этот парень делает на 
сцене, поясню: зовут меня Дмитрий Пев
цов. Бывают такие случаи, когда билеты 
уже распроданы, а человек не приезжа
ет. Это не тот случай - это действитель
но я. Если кто не верит и хочет убедить
ся, в конце встречи могу показать пас
порт и водительское удостоверение. Во 
многом удовольствие от нашей сегодняш
ней встречи будет зависеть и от вас, по
тому что мое выступление состоит из двух 
частей: во-первых, ответы на вопросы из 
зала, а во-вторых, вы видите в моих ру
ках гитару, и это значит, что я буду петь 
песни, которые привез. В афише вы про- 

•гали «Творческая встреча». Так вот, 
а никакая не творческая. С моим твор

чеством (хотя я к нему скептически от
ношусь) вы, наверное, знакомы по филь
мам. Может быть, кто-то был в Москве 
и видел мои театральные работы. Это 
не будет творческая встреча или твор
ческий отчет, который обычно проводят 
в предпенсионном возрасте, вспоминая 
былые дни. Это не будет концерт. Ни
каких отрывков из фильмов и спектак
лей вы не увидите. Я буду просто стоять 
здесь 2 часа и отвечать на ваши вопро
сы. Я попрошу не гасить свет в зале, что
бы я видел ваши лица. Петь я буду то, 
что я люблю, и что мы любим слушать в 
наших компаниях, в кухонных тусовках- 
посиделках. И обычно, когда поют на 
кухне, то никто не хлопает. Поэтому не 
надо себя утруждать, спета песня, ну и 
Бог с ней. Заранее прошу прощения за 
мой вокал. Но я уверен, что никто из вас 
не слышал, как я пою (ха-ха), и больше, 

лаверное, не услышите. Итак, сейчас мы 
^Ьерем свет в зале, и я буду изображать 
Публичное одиночество и притворюсь 
великим эстрадным артистом. Дело в том, 
что у меня времени свободного немного, 
но вот недавно я начал участвовать в 
автогонках и записывать в свое удоволь
ствие песни. И сейчас, вы извините, буду 
производить эксперимент на живых лю
дях. Мое удовольствие будет при этом 
точно, а уж как вам понравится, не знаю.

Спев три песни, написанные компо
зитором Николаем Парфенюком, Дмит
рий попросил включить свет в зале. Его 
просьба была удовлетворена, оглядев 
зрительный зал, артист воскликнул:

- Товарищи! Никто не ушел! Тогда 
попробуем ответить на вопросы.

К этому времени на специальном 
разносе, стоявшем на краю сцены, уже 
лежал целый ворох бумажек с вопроса
ми. Вам, наверное, интересно, что же спра
шивали у артиста зрители, и что он от
вечал? Тогда читайте.

- Что (или кто) в большей 
степени предопределило ваш 
выбор профессии?
- Это все-таки комплекс причин. Я 

не могу сказать, что пришел в театр и 
решил: «Я буду артистом» или что я вдруг 
увидел что-то и в этот момент понял, что 
я буду актером. Такого нет. Это комп
лекс качеств плюс судьба плюс предрас
положенность моя к этой профессии. Так 
получилось, что я все-таки попал в театр.

- Кто из ваших киногероев 
ближе вам по человеческим 
качествам?
- Конечно, хотелось бы быть похо

жим по героизму, по человеколюбию на 
своих героев, но это только лишь герои.

- Как вы вживаетесь в образ?
- Это секрет фирмы.

- Что вы больше всего цените в 
людях?
- Я пытаюсь не препарировать лю

дей на отдельные качества. Я либо при
нимаю человека таким, как он есть, либо 
не принимаю, хотя и понимаю, что это 
тоже не совсем правильно, что надо при
нимать и людей, и окружающий мир та
кими, какими они являются.

- У вас есть любимый актер?
- Мой любимый актер Алексей Ва

сильевич Петренко. Вообще, у меня не 
было никогда кумиров, кроме Высоцко
го. А Петренко я всегда восхищался - 
это загадочный, великий, грандиозный 
артист. Недавно мы с ним встретились 
на съемочной площадке одного фильма: 
он играет деда, я - внука.

«И ДО СИХ ПОР ЭТО ПРОДОЛЖАЕТСЯ...»

- Как вы относитесь к тому, что 
известные артисты снимаются в 
рекламе, и снимаетесь ли вы в 
рекламе?
-Да, я снимаюсь в рекламе. И после

днее мое произведение - реклама фирмы 
«Жилетт». А к тому, что другие снима
ются, отношусь совершенно нормально. 
Ведь у кого-то, благодаря рекламе, судьба 
складывается. Саша Сеничев, например, 
который пиво пил, и ряд других людей, 
творческая биография которых началась 
именно с рекламы. А люди уже извест
ные - ну почему нет? Можно, конечно, осуж
дать за то, что снялся в рекламе шоколад
ки или чая, но ведь все мы - живые люди, 
у всех есть семьи, родственники. Извест
ному человеку приходится кормить не толь
ко свою семью, но и многочисленных род
ственников. А реклама - это деньги и 
нормальный киносъемочный процесс.

- Не слишком ли откровенно вы 
зарабатываете деньги на людях?
- То есть вы имеете в виду, что было 

бы еще более откровенно, если б я про
сил их сюда складывать (кивком голо
вы указал на разнос для записок)? Зна
ете, не хочу быть ханжой. Бесплатно 
выступать я сюда бы не приехал. Это 
понятно, да? То есть у меня есть репети
ции, спектакли, съемки в фильмах, и мои 
поездки - это ответ на интерес. Есть 
спрос - есть сбыт. Нет ничего постыд
ного в том, что я выступаю здесь перед 
вами, делюсь тем, что умею, рассказываю 
о том, чего вы не знаете. А то, что я за 
это получаю деньги, - в этом нет ничего 
страшного. Мое время стоит дорого, и 
моя фамилия кое-чего стоит. Поэтому 
нет ничего зазорного в нашей встрече.

- Почему вы не бриты?
- Честно ответить? Дело в том, что 

завтра я должен быть именно в таком 
виде на съемочной площадке, поэтому 
извините.

- Вы находитесь на 8-м месте в 
рейтинге самых красивых 
актеров сериалов. Как вы к 
этому относитесь?
- (Смеется,). На 8-м месте? После 

кого? Все эти рейтинги, секс-символы - 
ко мне это никакого отношения не име
ет. Спасибо маме, папе и Господу Богу. 
Но мне не нравится то, что нет ни одного 
русского слова в этом - ни секс, ни сим
вол. Ну ладно бы Добрыня Никитич или 
хотя бы Иван-дурак. Какая разница, лишь 
бы в печку не засовывали!

- От чего вы получаете удовлет
ворение?
- В частности, от того, что стою пе

ред вами, и вы меня слушаете. По воз
можности надо получать удовольствие 
от каждого мгновения жизни. Очень 
часто мы «промахиваем» какие-то 
бытия как обыденные, а надо бы 
глубже посмотреть на все.

- Правда, что ваш сын живет 
Америке? Расскажите о своей 
семье и родителях.
- Сын жил не в Америке, а в Кана

де, вместе со своей мамой. Сейчас они 
переехали в Россию и пытаются начать 
жить здесь. Мой старший брат живет в 
Бостоне, у него там свой бизнес. Что 

со- 
по-

касается родителей, отец мой - мастер 
спорта международного класса, заслу
женный тренер РСФСР по современ
ному пятиборью. Он долго занимался 
этим видом спорта в качестве тренера, в 
качестве менеджера. Потом, в пенсион
ном возрасте, ушел. Сейчас занимается 
работой с лошадьми на ипподроме. А 
матушка моя работала спортивным вра
чом со многими сборными Советского 
Союза. Сейчас возглавляет российский 
центр по иппотерапии. В этом центре с 
помощью лошадей они лечат детей с 
родовыми травмами, с ДЦП, даунистов.

- Каким видом спорта вы 
занимаетесь?
- Большой спорт - это плохо. Я сто

ронник физкультуры. По возможности 
я хожу в спортзал, где занимаюсь тяже
лыми штангами. Но поскольку у меня 
почти все спектакли связаны с довольно 
серьезными физическими нагрузками, с 
трюками, с акробатикой, с танцами, то по
лучается, что в течение сезона сама про
фессия поддерживает мою форму.

- Есть ли у вас с вашей женой, 
Ольгой Дроздовой, какие-то 
семейные традиции?

- Соображаю... В тупик постави
ли: 10 лет живем, и никаких традиций 
вспомнить не могу. Подумаю, может, что 
придет в голову.

- Какой тип женщин вам 
нравится?
- Тип? Это же не животные, кото

рые на подвиды разделяются. Не знаю, 
мне Дроздова нравится.

- Вы не хотели бы быть адвока
том в Тюмени?
- Адвокатом вряд ли я был бы. Раз

ве только в Тюмени. А в Москве я 
занимаюсь своим делом.

- Помните высказывание «Если 
можешь не делать - не делай!«?

- Это вы по поводу песен? Спасибо!
- Будет ли продолжение «Бан
дитского Петербурга«? Оживет 
ли ваш киногерой?
- Нет, мой киногерой мертв. Была 

такая идея - оживить всех и сделать про
должение. Но я подумал, что это глупо. 
Сейчас по шестому каналу начали пока
зывать этот фильм снова в связи с тем, 
что будут показывать продолжение. Но в 
продолжении ни меня, ни Серебрякова не 
будет. А Ольга начала сниматься в про
должении, хотя не хотела вообще этого 
делать, так как там довольно тупая исто
рия мести: женщина, беременная, возвра
щается мстить. Это дело такое неправиль
ное, никакого смысла в этой мести нет. И 
Ольга по мировоззрению вообще не хо
тела там сниматься, но пришлось. И в 
первый же день ее укусила кавказская 
овчарка. Но съемочная группа повела себя 
так, как будто ничего не случилось, ногу 
замотали какой-то тряпкой. И по дороге 
домой, в самолете, с ней случился шок. 
Дома я вызвал «скорую», ей долго коло
ли уколы, начались проблемы с давлени
ем. Это был сильный удар по здоровью. 
На съемки я ее после этого не отпускал. 
Вместо нее взяли другую актрису, она 
изображает жену брата деверя свахи мужа 
соседа, которая приезжает мстить за Оль

гу. И поско.\ьку режиссер тот еще, и ни
кого из главных героев нет... Увидите, что 
за продолжение. Я не знаю.

- Расскажите, как вы пришли в 
театр Ленинского комсомола.
- Мой путь был сложным. В 1985 

году я окончил театральный институт, и 
Захаров меня брал в свой театр, но я 
уже тогда работал в театре на Таганке. 
И только после определенного ряда об
стоятельств я попал в Ленком на роль 
Гамлета, которого ставил там Памфи
лов. Он решил омолодить состав. И 
поскольку мы с Памфиловым работали 
в фильме «Мать», то он решил пригла
сить меня на роль Гамлета. Я согласил
ся, о чем ни минуты не жалею. А Заха
ров меня уговорил остаться в труппе. 
Так я перешел из Таганки в Ленком.

- Ваша любимая роль в театре 
и кино?

- В кино у меня 4 любимых рабо
ты: это работа с Памфиловым в фильме 
«Мать«; работа в фильме Павла Лун
гина «Лики жизни», где я играл узбек
ского мафиози; «Бандитский Петербург» 
- Челищев; Смирнов в «Остановке по 
требованию». А в театре я люблю все, 
что играю. По-разному люблю и не хочу 
ни от чего отказываться. В Лейкоме, 
допустим, я играю Фигаро в спектакле 
«Безумный день, или Женитьба Фига
ро», играю Треплева в «Чайке», Чичи
кова в «Мистификации», играю Шпи- 
тельского в пьесе «Две женщины».

- Вы больше любите играть в 
кино или в театре?
- Однозначно в театре. Я люблю 

процесс. Это как в анекдоте, знаете: «По
ручик, вы любите детей? - «Детей нет, но 
процесс...». Театр - это очень любопыт
ный процесс. В театре может играть толь
ко профессиональный артист, в кино мо
жет играть кто угодно. Кино - это боль
ше режиссерский процесс. А театр - это 
как наркотик, я от него фанатею.

- Любите ли вы смотреть свои 
фильмы?

- Не очень, разве что через много лет.
- Кто из известных артистов 
является вашим надежным 
товарищем?
- Алексей Серебряков. Александр 

Лазарев-младший, а теперь уже сред
ний, так как у него сын родился.

- Что значит для вас любовь?
- Для меня любовь - это всё. В это 

понятие вмещено всё. Любовь есть Бог, 
любовью создан этот мир. Я не орто
доксальный православный человек, но я 
уверен, что есть Бог, и он правит миром, 
правит любовью. И в каждом из нас есть 
любовь, и в том, что сейчас происходит в 
этом зале, тоже есть любовь. Про лю
бовь можно рассказывать вечно и бес
конечно. Любовь для меня - это ЛЮ
БОВЬ большими буквами.

- Сколько раз в жизни вы 
любили?
- Один раз. И до сих пор это про

должается.

- Оскорбляли ли в вашем 
присутствии вашу жену? Как вы 
на это реагировали?
- Я противник всякого рода насилия, 

но бывают моменты «багровой ярости», 
как у Джека Лондона. Правда, у меня она 
не багровая, потом)’ что я начинаю синеть, 
белеть. Мне объяснил мой экстрасенс, что 
это не мой путь решения конфликтов, так 
как я просто могу убить человека и физи
чески, и энергетически. Господь меня спас, 
я пока никому не нанес страшных травм. 
Вообще, я человек, довольно наплеватель
ски относящийся к окружающему миру. 
Меня трудно чем-то зацепить, обидеть. 
Но если рядом Ольга, и, не дай Бог, ее 
кто-нибудь словом или жестом заденет, 
то просто хочется взять автомат и...

- Почему такой жестокий конец у 
фильма «Бандитский Петербург«?
- Конец не жестокий. Так было на

писано в книге, надо отдать должное .Ан
дрюше Константинову, эта книга писа
лась во многом по документальным ма
териалам. Я считаю, что это правиль
ный финал, потому что, встав на путь ме
сти, убийств даже ради справедливости, 
человек сам себя уничтожает. И я не 
представ. \яю, как, оставшись в живых, Че
лищев дальше смог бы жить.

- У вас есть какие-нибудь 
кинопризы?
- Да, есть. Я единственный российс

кий киноартист, без ложной скромности, у 
которого есть Европейский киноприз. Я 
его получил в Глазго в 1991 году.

- Что вы видели в Тюмени?
- Вы знаете, кроме ресторана «Мак

сим», ничего.
- А в какой гостинице вы 
остановились?
- Не скажу. Это будет скрытая рек

лама. Но горничная надо мной хорошо 
пошутила. Шутки, кстати, начались еще в 
поезде. Я только что из Омска, устал, в 
поезде сплю. Вдруг в купе врывается 
проводница и дико так кричит: «Вы что, 
еще спите? Уже Тюмень!». Я в ужасе 
вскакиваю, за 30 секунд, быстрее, чем в 
армии, натягиваю брюки, свитер. Ничего 
не могу понять, думаю, что поезд уже в 
Тюмени на вокзале стоит, и все пассажи
ры уже вышли, один я остался. Потом 
оказалось, что мы еще минут 40 ехали до 
Тюмени. Уставший, прихожу в гостиницу, 
в свой номер, думаю, ну, сейчас упаду и 
посплю. Откидываю покрывало - и, о, ужас, 
там нет постельного белья. Голый матрац 
и одеяло. Оказалось, всё постельное бе.\ье 
лежит в шкафу. Пришлось самому все на
тягивать, а я ненавижу застилать постель!

- Можно получить ваш автограф?
- Все, кто желает получить автограф, 

смогут это сделать после концерта, если 
дождутся у служебного входа. Только 
попрошу не создавать давку, а то в Ом
ске чуть стекло не выдавили. Ну, я смот
рю, бумажки кончились, вопросов боль
ше нет. Такое со мной впервые, обычно 
остается целый ворох вопросов, на ко
торые я не успеваю ответить. Сейчас у 
нас остается еще немного времени (в 
очередной раз он посмотрел на часы), 
поэтому, позвольте, я спою кое-что еще.

К моему дичайшему восторгу Дмит
рий Певцов исполнил несколько моих 
любимых песен Высоцкого - романтичес
ких, философских, лирических, спел песню 
на стихи Дениса Давыдова «Я люблю 
кровавый бой» из замечательного кино
фильма «Эскадрон гусар летучих», а так
же парочку шуточных песенок. Надо ска
зать, что голос у Певцова хороший, и мане
ра исполнения не сводится к подражанию 
тому же Высоцкому. Он поет на свой лад, 
расставляя смысловые акценты так, как сам 
чувствует ту или иную фразу, строку, мело
дию. За это надо отдать ему должное.

Снова взглянув на часы, Дмитрий 
объявил, что встреча подошла к концу, и 
пожелал всем счастья, любви и удачи. 
Тут же плотным кольцом его обступила 
толпа поклонниц с цветами. Написав па
рочку автографов, артист, видимо, понял, 
что это может затянуться надолго, и 
молча, взяв гитару, вдруг удалился со 
сцены. Толпа поклонниц тут же метну
лась караулить своего кумира у служеб
ного выхода. И да простит меня чита
тель - я не была в этой толпе и не стала 
терять время в надежде получить авто
граф. Ибо мое время тоже стоит доро
го. А автограф Певцова у меня все-таки 
есть, благодаря его юной поклоннице Оле 
Шумайловой. Мы дарим его вам.

Мария Репина
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БУДНИ и ПРАЗДНИКИ,

Они опять 
одержали победу 

Совсем недавно в'Нижнем 
Новгороде проводился турнир по 
спортивным бальным танцам среди 
молодежи. Участие принимали около 
30 пар со всех городов России и 
ближнего зарубежья. Тюмень 
представляли студенты ТюмГУ 
Антон Охрименко и Анастасия 
Белых. Они выступили просто 
блестяще и, несмотря на серьезных 
соперников, заняли 2-е место.

- Артем, почему ты решил 
заниматься именно спортивными 
бальными танцами?
- Как это всегда бывает, в 

танцевальный клуб меня привела 
мама. После первой тренировки мне 
понравилось заниматься. Тогда я не 
мог предположить, что это все будет 
серьезно и станет смыслом жизни.

- Настроение влияет на резуль
таты выступления?
- Иногда бывает. Когда приезжа

ешь с поезда в гостиницу, через час 
уже выступления, а ты еще костюмы

и себя не привел в порядок, начина-
ешь нервничать и, конечно, труднова
то настроиться на нужную волну. 
Поэтому все организационные 
вопросы мы решаем заранее. До 
нашего настроения нет никому дела, 
проиграем или выиграем - зависит 
только от нас.

- Случались ли у вас на сцене 
смешные ситуации?
- Когда в танце партнерша 

поскользнется, расстегнется внезапно 
платье или ширинка, а такое часто 
бывает у всех, может, конечно, со 
стороны смешно. Но нам точно не до 
смеха.

- Представь, что у тебя 
появился миллион долларов, 
что бы ты с ним сделал?
- В первую очередь брал бы 

уроки у лучших тренеров России, 
купил бы самые дорогие и 
красивые костюмы для выступле
ний и финансировал свои поездки 
сам, так как спонсорами выступ
лений пока являются наши 
родители.

- Твоя мечта?
- Добиться совершенства на 

танцевальном поприще и открыть 
одну из лучших спортивных школ 
страны, а может быть, мира.

В Москве 24-28 октября в 
спортивном комплексе ЦСКА 
состоится открытый чемпионат 
России по спортивным бальным 
танцам, где будут выступать 
сильнейшие пары страны и всего 
зарубежья. Готовить Артема и 
Настю к этому серьезному 
турниру будет очень известный 
тренер столицы А. Наумов. Нам 
остается пожелать им победы и 
звания лучшей пары России.

Н. Кмит

Америка? Америка!
17 сентября в лекционном зале 

финансового корпуса ТюмГУ прошла 
встреча студентов и преподавателей с 
представителями American councils for 
international education. Эрин Доран 
(директор екатеринбургского отделе
ния американских советов по между
народному образованию) и Констан
тин Малышев рассказали о програм
мах обучения в США для школьни
ков, студентов, аспирантов и препода
вателей.

Особого внимания заслуживает 
программа "Акт в поддержку свобо
ды" для студентов 1-3 курсов, которая 
существует с 1992 года. Она финан
сируется государственным департамен
том США и дает возможность 
учиться в колледжах и университетах 
в течение одного года. По условиям 
договора все расходы, связанные с 
обучением, проживанием, а так же 
затраты на перелет в Америку, 
оплачиваются программой.

Чтобы стать одним из везунчиков, 
надо соответствовать определенным 
требованиям. Во-первых, быть 
гражданином РФ и во время всего 
отборочного процесса обучаться в 
российском вузе, при этом являясь 
студентом первого, второго или 
третьего курса (четвертому и пятому 
не повезло!). Во-вторых, очень 
хорошо читать, писать и, конечно, 
говорить по-английски, так как 
претенденты, вышедшие в полуфинал, 
сдают экзамен TOEFL. Посвящен
ные знают, что TEST OF ENGLISH 
AS A FORE1GHN LANGUAGE, - 
это серьезно!

Возраст конкурентов ограничен - 
от 17 до 23 лет. И последнее, не 
менее важное требование, - беспрепят
ственное получение визы для въезда в 
Соединенные Штаты.

Итак, достойные Америки 
студенты первых курсов будут учиться 
в двухгодичных колледжах и жить в 
благополучных американских семьях. 
У первокурсников большой выбор 
специальностей: сельское хозяйство, 
американистика, бизнес, экономика, 
менеджмент окружающей среды, 
компьютерные науки, журналистика и 
массовые коммуникации, политика, а 
так же социология. Иные правила для 
удачливых студентов вторых и третьих 
курсов. Образование они будут 
получать в четырехгодичных коллед
жах и университетах по специальнос
тям: международные отношения, 
сельское хозяйство, социология, 
бизнес, экономика, американистика, 
менеджмент окружающей среды, 
журналистика и массовые коммуника
ции, образование (методология), 
политика. На все время учебы им 
предоставляется место в студенческ<^| 
общежитии.

Да, и самое главное - заявки на 
участие в программе должны быть 
предоставлены не позднее 17 часов 2 
ноября 2001 года. Координаты 
представительства в Екатеринбурге: 
тел. (3432) 22-74-23, 
e-mail: actrekat@onlaine.ru или 
seniorprog@actr.rtport.ru

Вообще, хочется сказать, что 
время учебы в США - это не только 
шанс побывать в другой стране, 
расширить свой кругозор, познако
миться с интересными людьми, 
получить новые нужные знания, 
которые пригодятся в будущей, самой 
любимой профессии, не только 
прекраснейшая возможность узнать 
много английских слов и выражений, 
но и эффективный способ повысить 
свой социальный статус. Дерзайте!

Наталья Панкратов

Тюмень.
Сегодня в ТюмГУ будут вручены призы победителям викторины,

ВИКТОРИНА

о чем мы расскажем в следующем номере.

Ответы на первую группу вопросов
♦ В каком году построено первое 
здание в городе?

♦ Что такое брандмауэр и где 
его можно увидеть в городе?

В 1586 году - это дата основания города.

♦ Кто подарил Тюмени первый 
театр?

♦ Где находится историческая 
площадь города?

♦ Как раньше назывались улицы 
Семакова и Первомайская?

Это заградительное сооружение, предназначенное для 
борьбы с пожарами. Выполнялось в виде большой кирпичной 
стены, которая встраивалась между деревянными зданиями. 
Брандмауэр широко применялся в Тюмени и сегодня его 
можно увидеть во многих районах города старой застройки.

Андрей Иванович Текутьев - купец, городской голова. Он 
в 1890 г. построил на свои деньги хорошее кирпичное здание 
театра, с партером, ложами, трехъярусным балконом по 
ул.Челюскинцев (ранее ул.Иркутская). 30 сентября 1922 г., 
переименованный в театр им. Ленина, театр сгорел.

Эта небольшая площадь со сквером возле краеведческого 
музея им. И.Я.Словцова - исторический центр города. С этого 
места Тюмень разрасталась по направлениям улиц Республики 
и Ямской. Свое название получила в 1986 г. - четырехсотлет
ний юбилей города.

Подаруевская и Голицынская соответственно.

♦ Какую улицу в городе называют 
улицей четырех конфессий? Почему?

♦ Назовите первое каменное строение 
в городе? Сохранилось ли оно?

♦ В каком году и на чьи средства 
был построен Владимирский детский 
приют (угол улиц Орджоникидзе и 
Республики)? Как это здание связано 
с историей ТюмГУ?

♦ Какое заведение располагалось в 
бывшем доме НКВД и будущем 
Информационном центре ТюмГУ до 
революции?

♦ Что вы знаете о здании, в котором 
теперь располагается Архитектурно- 
строительная академия? Было ли оно 
связано с госуниверситетом?

Ответы на вторую группу вопросов
Улица им. Ленина, ранее ул. Спасская. На ней располагались: храм Михаила Архангела, Спасская церковь, 

костел святого Праведного Иосифа, мечеть и медресе (Ленина, 15), синагога (угол улиц Кирова / Ленина).

Благовещенский собор строился в 1700 - 1708 гг. Культовое сооружение было взорвано в 1932 г. Остатки 
его фундамента находятся в земле при спуске с пешеходного моста на правом берегу реки Туры.

В 1887 г. купец С.Трусов построил Владимирский (в честь великого князя) детский приют с садом и 
огородом. С 1963 г. в нем располагались анатомические кафедры мединститута. Сейчас здание передано право

славной церкви.

В доме купца П.А.Брюханова (ул.Республики, 22), построенном в 1914 г., располагался первый тюменский 
кинотеатр "Палас". После окончания строительства в новом здании будут находиться библиотека ТюмГУ и 
федеральный, образовательный, информационный (Internet) - центр.

Здание построено по проекту петербургского архитектора В.К.Олтаржевского, под присмотром тюменского 
городского архитектора К.П.Чакина, в 1910 - 1913 гг. для частного коммерческого училища. Проект, получив
ший золотую медаль на выставке в Париже (1910), был выкуплен и реализован на средства семьи купцов 
Колокольниковых. С 1930 по 1941 гг. в здании располагался Тюменский государственный пединститут, позднее 
реорганизованный в университет.

Cp-mtjepciunem
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